

TOURNAI/CHERCQ

En passe-mémoire d'Albert Jacquard

Le grand humaniste français vient de mourir, à l'âge de 87 ans. Il garde de solides attaches à Tournai, qui l'a accueilli à plusieurs reprises.

● Françoise LISON

Voici exactement trois ans, Albert Jacquard était venu inaugurer son passe-mémoire aux Fours à Chaux Saint-André de Chercq. C'est à l'initiative de la Fondation FaMaWiWi - association des architectes Favot, Marchal, Wilboux, Wilputte - qu'une cérémonie toute simple avait rassemblé des sympathisants, quelques heures avant une rencontre organisée à la Maison de la culture : " *Le compte à rebours a-t-il commencé?* ".

Une si belle simplicité

Au départ de cette aventure tournaisienne, il y eut, en l'an 2000, l'accueil d'Albert Jacquard à *Télé Service*. Claudine Delroisse-Tillie se souvient avec émotion de cette présence. " *Il touchait les gens, mais surtout les cœurs.*



EdA - 202556031212

Quand il parlait avec quelqu'un, la personne se sentait exister. Il donnait la liberté de penser, jamais il n'imposait son point de vue. Avant tout, il défendait les "sans", les sans papiers, les SDF, les oubliés de la société. À Tournai, il demandait à découvrir les lieux, la ville, posait des questions sur la cathédrale, le beffroi, voulait savoir. La conférence qu'il a donnée à la Maison de la culture devant un énorme public était

traversée par ce souci de communiquer des valeurs sociales, un idéal, sans ostentation. Et pour le cachet, il me l'avait certifié : c'est de zéro à l'infini. Il ne voulait pas que, faute d'argent, des gens ne puissent assister à son intervention. Tisser des liens, c'était essentiel pour lui."

La rencontre de l'an 2000 ne s'est pas arrêtée à cette seule soirée : dix ans plus tard, Claudine, qui avait gardé un contact ami-

cal avec le chercheur et écrivain Albert Jacquard, l'a accompagné dans son itinéraire aux Fours à Chaux de Chercq. C'était le premier festival de " *La grande Faucheuse* ".

Face à l'Escaut, le passe-mémoire sculpté par le Flobecquois Jean-François Massart porte ces mots du poète philosophe : " *Je suis car tu es/ Tu es donc je deviens/ Je deviens pour t'aider/ A vivre.* "

L'artiste explique son travail : " *Il souhaitait une colonne de pierre bleue dont la partie supérieure recevrait l'eau de pluie, celle-ci s'écoulerait en suivant une spirale, rejoignant les mots puis le sol. Je garde le souvenir d'un homme très simple, au contact chaleureux, très heureux de participer à ce moment de découverte avec des proches.* "

Quant à Eric Marchal, ému lui aussi par cette récente disparition, il confie le plaisir d'avoir vu Albert Jacquard adhérer au projet de la fondation FaMaWiWi : la transmission d'un message pour les générations futures.

Les cendres d'Albert Jacquard ne seront pas déposées dans le passe-mémoire, ce n'est pas prévu. Mais la présence de l'homme de sciences, de l'humaniste, demeurera scellée aux rives de l'Escaut. ■